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阜外医院学科创始人奖获得者  

胡小琴研究员

麻醉科主任（1987-1994年）

麻醉研究室主任（1989-1992年）

麻醉体外循环研究室主任

（1994-1996年）
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在我看来，人的事业形成主要有两个重要

阶段：学习阶段和社会实践阶段。学习阶段是从

出生至学校毕业，此阶段主要是在父母的关怀

下，在幼儿园和学校中学习生活技能并获取科学

文化知识。社会实践阶段是以参加工作开始，以

退休结束。此阶段主要是在工作中不断实践、学

习、感悟思考。人在此时受到各种影响，不断的

成熟。2012年是胡小琴教授（我习惯称她为胡

主任）的80寿辰。作为她的学生，深深感到在

社会实践阶段胡主任对我的影响之大、之深，是

难以用语言和文字表达的。正因为如此，几个月

以来，几次提笔又放下，觉得有好多东西要写，

但又不知道从何写起。回过头来细细回忆我在阜

外医院的成长经历，渐渐地在我脑海中勾画出一个大度、积极、睿智、真诚的形

象。五一的三天假日，我静下心来，整理思绪，将我对胡主任的了解和深深印刻

在自己心底的一些往事，以十分激动的心情，写出此文，为胡主任的80寿辰献上

学生的一份敬意。

1983年我被分配到阜外医院。刚到北京立即到天安门照了一张相片，心里

暗暗下决心，一定要在北京干出一番事业，为父母争光、争气。那时的大学本科

生可牛了，比现在博士生牛多了。我在麻醉科努力工作，看书、学习，觉得很充

实。在科室学习活动中，积极发言。对进修医生侃侃而谈，那份高傲，优越不经

意地流露出来。现在想起来实在是幼稚可笑。5年过去了，自我感觉很好。刘进

（现为华西医科大学麻醉科主任）进入科室对我的触动很大。他和我一样，每天

工作学习，但不到一年竟然发表了好几篇文章。此刻我很不服气，认为是胡主任

对他偏袒，给他机会。我愤愤不平地找到胡主任理论。
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青年参军时的胡小琴

胡小琴教授在授课 胡小琴创刊的《体外循环杂志》
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我说：“我和刘进有什么不一样？”

胡主任语重心长说的一句话，使我如梦初醒。

胡主任说“小龙啊，你积极肯干，但不踏实。脚踏实地的工作，才能做出成

绩。”此话之尖锐，可谓入木三分。此话至今还不时地在我耳边回响。

从此，“脚踏实地”成为我工作中的座右铭。我以刘进为参照物，为榜样，

努力踏实的工作、学习。刘进发表一篇论文，我就写一篇病例分析；刘进写一篇

英文论文，我就写一篇中文论文。就这样，十多年坚持下来，我在学术上做出了

一点成绩。直到现在，我仍不时地用胡主任的这句话告诫自己，告诫我的学生和

年轻医生：“此年、此月、此日，你在工作中留下自己的脚印吗？”

人的成功需要机会和能力。我人生最大的机会是胡主任给的。1994年，胡主

任推荐36岁的我组建阜外医院体外循环科，并担任科主任。胡主任不到60岁就退

居二线，辅佐我和刘进（当时的麻醉科主任）。这是一种怎样的境界？现在想起

来，刘进是靠实力走上主任的位置。我则是在胡主任搀扶下走上领导岗位。胡主

任就像当年诸葛亮辅佐阿斗一样。科室刚成立，面临的问题棘手、复杂。

当时我的同事问我，“我们和麻醉科分家，就这几个人，没有专业学会，没

有专业杂志，没有归口专业，我们今后的发展在哪儿? 怎么办?”面对这些问题，

我非常茫然，心里发虚，腿脚发颤。

此时，胡主任告诫我：“小龙你年轻，只要敢想、敢干、实干，努力去做，

一切都会有的，我会支持你，帮助你。”

在胡主任的鼓励、启发、帮助以及前期工作的铺垫下，通过我和同事们长期

不懈的努力，建立了体外循环学会，将体外循环专业杂志转为国家正式杂志，在

徐州医学院建立了体外循环大学本科专业。目前，我们科室还可以进行体外循环

专业的硕士和博士的培养。全国以医生为主体的体外循环队伍在逐渐形成。现在

想来，要没有胡主任的“敢想、敢干、实干”的精神激励，能有今天中国体外循

环的巨大变化吗？

“太在乎别人就会忘记自己，太在乎自己就会忘乎所以。”其实这就是我

七、八年前的状态。事业取得了一点成绩，尾巴翘的很高，喜欢听恭维话，不愿

意听批评（哪怕是善意的）。在一些学术会议上高谈阔论，不懂装懂，对一些质

疑强词夺理。一句话，“不可一世”。记得在一次学术会议上，主办单位因为天

气因素，将我的行程稍作改动，我就发脾气，说了一些不中听的话。所有这些胡

主任看在眼里，记在心里。

没过多久，胡主任有一次和我深谈，并语重心长对我说：“小龙啊，你通过

努力取得了一些成绩，这也是与大家共同努力的结果。飞机飞得再高，还是要落
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地。飞机飞得再远也需要人们的维护，加油。个人能力再大也需别人的帮助和支

持。你要学会感恩。”

我说：“我非常非常感谢您呀！”

“哦，就我一个？没有别人吗？”胡主任再问。

就这个问题我思考了很长时间，终于明白：自己靠能力把握了机会，而更

重要的是因为我赶上了一个好时代，进了一家好的单位，遇到一群有能力并给

予我帮助的同道，还有相信我的领导，还有支持我工作的妻儿  佛教称之为

“缘”。我经常提醒自己，个人是很渺小的，要靠大家的力量，共同的努力，

才有可能取得成功。而在成功之时，一定不要忘记给予我支持和帮助的集体、个

人，甚至是用于实验中的小动物。

体外循环专业一直受限于心脏外科，经过五十多年的发展，已经具有一定

的规模和深度，但就其如何进一步发展一直困扰我。记得在十年前，胡主任提醒

我，ECMO（体外膜肺支持疗法）是体外循环专业上一个好的突破口。当时我不以

为然，我认为此项技术开展起来难度很大，需要投入很大的精力和物力，追求其

根源就是没有自信心。

有一天，胡主任拿着一份杂志激动地对我说：“你看，广东中山市人民医院都

开展此项目了，你还能坐得住吗？想到对岸去，就不要沿着河边跑”。

在胡主任的鞭策和启发下，我立即着手ECMO的准备工作。请国外专家来科交

流，组建精英团队，编写常规，做模拟实验。经过两年的准备，在院领导的大力

支持下，我和同事们在阜外医院成功地进行了两例ECMO。以后，我们又不断地总

结经验教训，与外科、ICU医生及护士，甚至包括放射科、超声科的同道一起建立

流程，修改常规，建立了阜外医院自己的ECMO操作体系。目前，做了168例循环

辅助的ECMO，出院率为59%，而相关的国际组织公布的平均出院率为45%。心脏

移植ECMO的出院率为80%，而ELSO的结果为46%。如果没有ECMO支持，我院心

脏移植的院内死亡率为11%，而现在的院内死亡率是3%。从ECMO，我们科室找

到了自我。这一骄人的成绩使全科人员找到了自尊和自信。这可是用金钱都难以

买到的东西啊！目前，我和我的同事经常站在心外科、ICU、麻醉、急诊、器官移

植的学术讲坛上汇报这一结果和经验，其中的快乐与自豪难以言表。我想，此时

胡主任一定会和我们同享这一份美妙的感觉吧。

俗话说“一个成功的丈夫，身后定有一位贤妻”。对我来说，如果我是一条

能远航的船，是因为我有一温馨的港湾。这个港湾就是家。特别是女儿，给我带

来快乐和自豪。她乖巧，聪明，懂事。在北京从小学到上实验中学，甚至到北京

大学都一直是优等生。2010年考上了美国卡内基大学，攻读硕士学位并享受奖学
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金。在美国金融危机时，中国学生（文

科）获得此机会是多么的不易啊。但天

有不测风云。女儿在美国上学不到两个

月，通过QQ聊天我发现她的情绪非常

低落。在美国开会结束，我改变行程，

在华盛顿租车，花三小时开到比兹堡看

女儿。

父女真诚地谈话，我问：“在这快

乐吗？”

女儿答：“不快乐，想回家。”

“那就回家吧。”我坚决果断地支

持女儿的决定。

这就样，女儿回国了。我当时认

为女儿意志不坚定，怕困难。回国一个

月后，我又和女儿谈话。

我说：“你在哪摔倒，就要在哪爬

起来。”

女儿听后一脸茫然，满眼含泪，

低头不语。我一直采用积极方法鼓励

女儿重返美国，但女儿的情绪越来越

低沉。

一次偶然的机会，胡主任见到我

女儿。当她了解了我女儿的情况，非常

严肃地打电话告诉我：“你女儿如果去

美国，就有可能回不来了，她可能患有

抑郁症。”

按照胡主任的指点，我们赶紧找

医生看病。不出胡主任所料，诊断为：

中到重度抑郁症。翻阅相关资料一看，吓了一跳。其后果是自杀、精神分裂、全

家抑郁。我原来采用的方法只能加重病情。在胡主任的指导下，我们改变了对女

儿的要求。不到半年，女儿康复，重返社会。试想一下，如果没有胡主任的及时

提醒和告诫，我的温馨港湾可能会成为二战时的珍珠港。

最近，我们科遭受重大不幸。一年之内3位同事患上癌症。此事对我打击很

慧眼识才、甘为人梯、大力引进和培养

年轻人才（左一刘进，右一龙村）（1986）

与朱晓东院士一起进行心脏手术

胡小琴主任（二排右四）与尚德延主任、

麻醉科同事及国际友人在一起

（前排左尚德延教授，中张任谦教授夫人，

右澳大利亚心外科专家张任谦教授）
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大。我彻夜不眠，饮食难咽，处于极度的焦虑状态。

胡主任及时地出现在我面前，对我说“你要理智，要沉住气。”此时我像一

个受了极大委屈的孩子见到了母亲，情不自禁嚎啕大哭，并咆哮道：“你们都说

要理智，让我沉住气，不要着急。但他们都是我的同事，是我带的兵，是我的兄

弟。他们遭受此磨难，我能沉住气吗？”此时，我脑海回响的是柴可夫斯基的悲

怆交响曲。

此时胡主任静静不语，用坚定的目光注视着我。慢慢地从她的眼神中我感

受到理解、关爱和支持。“海深之宁静，人深之释然”。她的眼神使我渐渐地平

静下来。我必须理智地思考：怎样在院领导的帮助下，和同事们一起克服这一困

难。

胡主任退休后得了两次恶性肿瘤，做了两次大手术。因治疗及时，从未做化

疗及放疗。她患有糖尿病，但严格控制饮食起居，加强锻炼，其认真的态度有时

候让我不可理解，甚至觉得可笑。胡主任现今的身体状况使我认识到她的健康秘

诀：“战术上重视疾病，在战略上藐视疾病”。胡主任这种生活态度实在让我非

常钦佩。我坚信胡主任战胜疾病的积极态度一定会影响我们，鼓舞我们。我们一

定会翻过此山，迎来一个美好的未来。

最近央视有一广告片名为FAMILY（家）。意思说：人总是要老的，年青人应

撑起一片天，最后照顾老人。我想我可能是那棵树，是那从小到大的年青人。但

胡主任不是剧中的老人。她是我心中的一座山，是我的立根之本。我衷心愿与此

山共存。

我有四位母亲。中国是我的祖国母亲，她使我认祖归宗；李德玉是我的生

母，是她哺育和养育了我；赵重裕是我的岳母，是她维护着我的港湾；胡主任是

我的教母，是她教我怎样在社会上做人做事。此时，我衷心地想对胡主任叫一

声：“妈”，您永远是我的指路明灯，是我力量的源泉。

2012年5月7日，于北京

（龙   村  供稿）     
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